

2023

Der Angriffskrieg Russlands auf die Ukraine hatte weiter Auswirkungen auf den Ort. Als Notunterkunft für geflüchtete Familien aus der Ukraine wurde die Mehrzweckhalle mangels anderer Unterkünfte noch bis Ostern 2023 benutzt. Für Schulsport und Training der Vereine stand die Halle nicht mehr zur Verfügung. Sportveranstaltungen wurden in andere Hallen und in das Pfarrheim verlegt. Die Mitgliederversammlung und Winterball der Schützenbruderschaft fanden im Januar im Saal Niermann statt.

Der Karnevalsverein weicht mit der Kindersitzung und Kappensitzung im Februar in das Heimathaus nach Mantinghausen aus.

Im Januar 2023 waren wieder 34 Sternsinger der Messdiener in den Straßen Sudhagens unterwegs und konnten eine Spendensumme von 4.537 Euro für das Förderprojekt einsammeln.

Das Wetter zeigte sich im Jahresverlauf sehr sonnig, zu warm und zeitweise zu trocken. Seit 27 Jahren war jeder Sommer in Deutschland zu warm. Nach sonnigem Juni folgten der Juli und August mit reichlich Niederschlägen. Der September setzte mit vielen Tagen über 30 Grad den Sommer fort. Der Oktober brachte viel Regen und milde Witterung. Durch anhaltenden ergiebigen Dauerregen wurden um die Weihnachtsfeiertage Flüsse und Felder überschwemmt. Die Lippeaue verwandelte sich bei Boke und Mantinghausen in eine Seenlandschaft. Auch in Hagen wurden einige Felder und Wiesen überschwemmt. So hatte der Pegel der Lippe am 26.12.23 347 cm erreicht, wobei sonst der Mittelwert nur ca. 100 cm beträgt. Auch der Pegel des Boker Kanals war am 25.12.23 bei 94 cm gegenüber ca. 60 cm im Mittel und der Haustenbach lag am gleichen Tag mit 144 cm auch deutlich über dem Mittelwert von unter 60 cm.

Die Einwohnerzahl Delbrücks betrug am 31.12.2022 32.585 Personen. Mit 2.657 Personen wohnen 8,15 % der Einwohner Delbrücks in Nord- und Sudhagen. Die Kirchengemeinde Sudhagen hatte mit 1.460 Mitgliedern einen Rückgang von 18 zu verzeichnen. Die Anzahl der Austritte betrug 11 nach 22 im Jahr 2022.

Der 3. Kindergarten im Baugebiet Lipshof nördlich der Rixelstraße wurde nach kurzer Bauzeit zum 1.08.2023 fertiggestellt. Unter Trägerschaft PariAktiv mit Naturkonzept wurde die Einrichtung am 22. Dezember 2023 offiziell der Öffentlichkeit vorgestellt. Nach Fertigstellung des Anbaus wurde auch der katholische Kindergarten feierlich eingeweiht.

Auf mehreren Teilstücken des Radweges entlang der Lippstädter Straße wurde im Laufe des Jahres vom Land NRW endlich die Teerdecke erneuert. Leider ist wegen der Alleebäume an vielen Stellen keine Verbreiterung möglich.

Mit einer Jubiläumsmesse mit anschließendem Empfang im Pfarrheim konnte die KfD Sudhagen am 14.04.2023 den 60. Geburtstag feiern.

Das Schützenfest der Schützenbruderschaft wurde wegen der guten Erfahrungen aus 2022 wieder an der Heimathütte gefeiert, obwohl die Halle nicht mehr belegt war. Eine finanzielle Unterstützung der Stadt war ebenfalls nicht mehr nutzbar. Bei gutem Wetter wurde mit allen Gästen ein schwungvolles Schützenfest gefeiert. Beim Vogelschießen hatte sich mit Ulrike Hils erstmals eine Frau die Königswürde gesichert, nachdem bereits Sohn Sebastian den Jungschützenvogel erlegt hatte. Aus dem Schützenmusikzug hatten sich einige Musiker zusammengefunden und zum Schützenfrühstück aufgespielt. Das fand guten Anklang und die Auflösung des Vereins wurde in der Mitgliederversammlung am 7.11.2023 gestoppt. In kleinem Umfang soll auch künftig Blasmusik von Sudhagenern für Sudhagen möglich sein.

Am 29. August 2023 wurde die Betonfigur „Franz“ als Alltagsmensch auf dem Dorfplatz gestellt. Der Feldarbeiter sitzt auf einem Heuballen und ruht sich von der Arbeit der Heuernte auf den Kanalwiesen aus. Die Figuren wurden im gesamten Stadtgebiet mit unterschiedlichen heimatbezogenen Themen durch die Stadt Delbrück besorgt und aufgestellt. Über einen QR-Code soll auch ein Sprachdokument zur Geschichte des Boker Kanals und der Arbeit auf den Kanalwiesen in Hoch- und Plattdeutsch abrufbar sein. Der plattdeutsche Text wurde durch Hubert Sandtüns gesprochen. Allerdings wurde bereits nach kurzer Zeit die Holzharke der Betonfigur demoliert und entwendet.

Aufsehen erregte ein Polizeieinsatz am 11. Oktober 2023. Ein 27-jähriger Polizist hatte nach einer Suchaktion in zwischen Westenholz und Nordhagen vier Schüsse auf einen mit einem Messer bewaffneten Mann aus Delbrück abgegeben und ihn getötet. Die genauen Umstände werden noch ermittelt.

Die Hofbäckerei Niermann hat den Backshop samt Lebensmittelmarkt komplett renoviert und nach Umgestaltung mit erweitertem Service Ende November 2023 wieder eröffnet. Erstmals stehen jetzt auch einige Sitzplätze für einen Imbiss im Eingangsbereich zur Verfügung. In der Übergangszeit war der Lebensmittelmarkt für 10 Tage geschlossen. In der Zeit stand nur ein Bäckereiverkaufswagen zur Verfügung.

Nachdem in den Vorjahren teils mehrere Martinszüge von den Kindergärten stattfanden, wurde unter Koordination des Heimatvereins Hagen ein gemeinsamer Martinszug mit Pferd und Martinsspiel an der Mehrzweckhalle organisiert. Bei schlechten Wetterbedingungen war die Anzahl der teilnehmenden Kinder trotzdem sehr groß.

Auf dem Sportgelände an der Mehrzweckhalle wurde am 2. 09.2023 in Zusammenarbeit aller Vereine zur Förderung des Hauses der Vereine ein Spiel- und Sportfest mit vielen sportlichen Aktionen für Kinder und Erwachsene durchgeführt.

Für den geplanten Bau eines Hauses der Vereine am neuen Sportgelände am Friedhofsweg steht die zugesagte Förderung der Stadt immer noch unter dem Vorbehalt einer gesicherten Gesamtfinanzierung. Mangels Baugenehmigung konnten noch keine Baumaßnahmen erfolgen. Zur weiteren Realisierung wurde der „Förderverein Haus der Vereine Hagen e.V.“ gegründet, der nötige Sponsorengelder sammelt und künftig auch das Gebäude verwalten soll.

Am 17.10.2023 besuchten Angehörige von Opfern des Hubschrauberabsturzes vom 26.09.1975 aus Amerika erstmals die Absturzstelle an der Rieger Straße. Beim gemeinsamen Essen wurden von Sohn und Tochter des Piloten und ihren Ehepartnern mit den damals am Einsatz beteiligten Feuerwehrmännern als Zeitzeugen Erinnerungen ausgetauscht.

Am 1. Adventssonntag wurde vom Heimatverein in Zusammenarbeit mit dem Gastlichen Dorf erneut ein Adventsmarkt mit über 30 Verkaufsständen organisiert. Bei besten Wetterbedingungen war der Markt sehr gut besucht und alle Aussteller mit dem Ergebnis zufrieden.

Mit einer Gruppe von 50 Personen von "Menschen mit Behinderung" fand am 17.12.2023 eine Fahrt zum Paderborner Weihnachtscircus statt. Das beeindruckende Erlebnis wurde mit einem gemeinsamen Weihnachtessen im Pfarrheim abgerundet.